



MICROFICHE N°

03093

République Tunisienne

MINISTÈRE DE L'AGRICULTURE

CENTRE NATIONAL DE
DOCUMENTATION AGRICOLE
TUNIS

الجمهورية التونسية
وزارة الفلاحة

المركز الوطني
للسّويق الفلاحي
تونس

F 1

02 A 001

CCN 112 114 DE C'VILLE

1981-1982 - 3

LA CUETILLE MECANIQUE CHEZ L'OLIVIER

Rapport de synthèse des

Travaux d'expérimentation conduits en Tunisie
pendant le périodes 1973 - 1979 par les Projets
FAO/TUNISIE et FAO/IRAK/100/501

préparé par

S. HEDAL

Avril 1983

CONTINUATION

Le travail effectué par l'Institut National d'Olivier dans le cadre du Projet OIL/IRIN/76 pour la mobilisation régionale des oliveraies en Tunisie, qui fait suite à ce rapport, a confirmé l'importance de la contribution technique dans la décentralisation de l'élevage de l'olivier. L'Office National de l'Olive a donc inscrit ces activités au sein de ses objectifs et a chargé le Projet FAO/TUNISIE, puis le Projet IFAD/TUNISIE de mener à bien les travaux dans cette étude.

L'évolution de ces travaux peut se résumer ainsi:

- corriger la répartition & la variété des variétés les plus recommandées.
- améliorer la coûte efficacité par l'utilisation de produits d'irrigation, et évaluer leur productivité potentielle.
- trouver la meilleure forme de l'action pour améliorer l'efficacité.

Les résultats des travaux menés entre 1975 et 1978 ont été présentés au Séminaire de l'Olivier et aux Plantes Désignées de Tunisie (Justine 1978), ainsi qu'aux réunions trimestrielles du Comité Régional tunisien à Carthage.

L'étude de la correction de la forme de l'ARLO, entamée par le Projet IFAD/TUNISIE, est poursuivie actuellement par le Centre de Recherche de Génie Rural (CRGR), avec la collaboration du dit projet.

Ce rapport, préparé à la demande du Directeur le Président Directeur Général de l'Office National de l'Olive, œuvre servir ce document de synthèse des travaux sur la mobilisation régionale des oliviers et de leurs résultats, ainsi que des dispositions à prendre pour l'avenir.

DEVELOPPEMENT DES POSSIBILITES ET SEULS RESULTATS

L'efficacité de la vibration par rapport à la qualité et fréquence des fruits sur le taux de production totale de l'arbre. De cette production totale ont été examinés des fruits tombés naturellement au sol, les cueillies (chabrol), des fruits tombés par vibration et des fruits récoltés par l'arbre après la vibration et cueillis à la main. Dans le calcul de l'efficacité, le nombre d'arbres pris pour un examen est en conséquence, le calcul de l'efficacité en fait différencié.

$$\begin{array}{c} \text{fruits tombés} \\ \hline \text{fruits vibrés} \rightarrow \text{fruits restants} \end{array}$$

Les essais se sont déroulés avec de suivre l'efficacité de vibration, dans un arbre les produits d'activation, autres que deux grandes variétés, le chabrol et la framboise, lorsque celles étaient deux variétés à maturité (chabrol); la vibration au travail sur travail pour la culture tardive qu'elle était sur chevrotin et pour les autres grênes du travail.

A. ETUDE DE L'EFFICACITE DE VIBRATION

1. ESSAI 1973 - 1974:

La machine utilisée a été une monobloc autotractée. Elle est arrivée en retard par rapport à la campagne de cueillies; cependant, l'O.N.H., en collaboration avec l'Agro-Économat de Chabrol, ont pu tester les deux variétés dont les résultats sont donnés au tableau N° 1 ci-après:

.....

DÉSIGNATION DES ESPÈCES ET LEURS RÉSULTATS

L'agriculture de la vigne est le rapport de la quantité de sucre sucré par litre tan et de la production totale de fruits. Or, cette production totale est composée des fruits tombés naturellement avec la feuille (fleur), des fruits tombés par vibration et des fruits restant sur l'arbre après la vibration et tombés à la base. Dans le calcul de l'efficacité, le nombre n'est pas pris en considération en conséquence, le résultat de l'efficacité se fait sans tenir

$$\frac{\text{Fruits utilisés}}{\text{Fruits tombés} + \text{fruits restants}}$$

Les résultats ne sont déroulés afin de suivre l'efficacité de vibration, mais pour avoir une probabilité d'interprétation, entre les deux variétés, la Chardonnay et la Chenin, lorsque celles-ci sont deux variétés à maturité identique la vibration ne travaille sur trois pour la Chardonnay tandis qu'elle était sur cinq centimètres pour les arbres géants de la Chenin.

A. ÉTUDE DE L'EFFICACITÉ DE VIBRATION

I. ENSAI 1973 - 1974

La machine utilisée a été GM monobloc extractrice. Elle est arrivée en retard par rapport à la campagne de vendange correspondante. L'O.R.N., en collaboration avec l'Agro-Centraal de Chablis, ont pu tester les deux variétés dont les résultats sont montrés au tableau n° 3 ci-après.

.../...

2

TABLEAU N° 3 - RÉSULTATS DE LA VIBRATION DU 19/3/1974

Variétés	Ages	Nombre	PRODUIT 1 TGS						Résultats
			100%	50%	30%	20%	10%	5%	
Croissant du Salen	9-12/27/74	32	60,4	70,7	75,8	35,5	75,8	12,1	
Charentais Dethouin	13-15/3/74	35	167,2	166,6	175,8	184,7	165,4	13,52	
Hazelaire	120-144/3/74	18	108,0	162,2	139,5	132,8	149,0	10,84	
Boussois	126-27/3/74	7	102,4	171,6	127,4	180,6	102,6	10,43	
Thymore pomicie			72,5	85,3	70,7	24,7	111,0	1,78	

Le taux de vibration (Mars) associe une mortalité bien inférieure à celle des deux variétés. La mortalité de fruits restants sur l'arbre est de 30 % sur la thymore et 35 % sur le Charentais en n'étant pas atteinte cette année pour assurer la sécurité hygiénique, mais il est naturel qu'une partie de la production reste attachée à l'arbre chez les variétés à maturité tardive. La mortalité de fruits est toutefois naturellement (non relevée) presque équivalente à celle viande (hors).

Le tableau n° 3 permet les observations suivantes :

Le taux de chute par vibration à cette période n'est pas suffisant chez les deux variétés, même si l'on est un peu plus élevé chez le Charentais. Il ne peut pas laisser la mortalité restante sur l'arbre (15,6 kg Charentais et 36,7 kg Charentais) se perdre, et il faut recourir à la maladie manuelle complémentaire.

Chez le Charentais, l'efficacité augmente avec la diminution de la charge de l'arbre (Boussois : 98,5 kgs, efficacité 71,8 %; Dethouin : 103,1 kgs, efficacité 65,1%; Hazelaire : 149,5 kgs, efficacité 62,7%).

7. ÉTAT 1974 - 1975

On a préparé cette année un protocole d'essai pour Charentais seulement, dont l'essai en a prévu trois périodes de vibration, deux niveaux de charge (60/70 et 70/80), deux catégories d'âge 20-30 ans et 40-60 ans; on a également prévu

.../...

Trois parcelles par lieu dont la parcelle élémentaire est d'une centaine d'arbres. Des parcelles doivent évidemment privées pour être cueillies à la main afin de les comparer avec les vibrations cinq arbres sont choisis par parcelle élémentaire pour y relever la structure de l'arbre.

Ne disposant que d'une seule machine, on s'est limité à la variété Chouali uniquement.

Les résultats obtenus figurent au tableau n° 2.

TABLEAU N° 2 - RÉSULTATS DE LA VIBRATION EN 1974-1975

Lieu	Date	Arbre	Inchira (1)			Vibrés (2)			Restants (3)			Total Gr. f	Nombre	Gynophore	Feuilles	Force
			Cts	%	Cts	xxx	Cts	%	(2+3) total	Fgs	(1+2+3)					
Zouaya*	6/1	902	124,9	112,3	73,7	41,6	103,3	55,4	177,0	201,9	0,99	285	-	-	-	-
	12/2	223	130,8	117,8	83,2	48,6	73,3	51,4	142,5	173,3	-					
Sefsefa*	29/1	251	19,5	18,8	107,1	55,4	54,1	33,6	161,3	180,8	2,09	316	-	-	-	-
	13/2	280	45,3	29,2	78,5	71,7	31,0	28,3	109,5	146,9	-					
Zitouna*	20/2	324	35,8	20,4	100,0	71,6	39,8	28,4	139,9	175,8	2,43	200	-	-	-	-
	13/3	324	38,7	25,6	64,3	58,9	48,8	43,1	112,5	151,8	-					
Le Gara*	8/1	300	33,2	40,2	45,2	76,2	14,1	23,6	59,3	92,5	0,64	-	-	-	-	-
	8/1	322	27,7	35,5	25,7	51,7	24,0	48,3	49,7	77,4	-					
Zouaya*	13/3	371	48,2	48,9	32,2	64,8	37,8	51,0	70,0	115,2	1,01	148	-	-	-	-
	28/3	390	38,1	18,2	18,3	27,8	47,7	72,2	66,0	104,1	-					

* Le premier chiffre représente les arbres chargés, et le deuxième concerne les arbres moins chargés.

xx Taux calculé par rapport au grand total (inchira + vibré + restant).

xxx Taux calculé par rapport au total (vibré + restant).

Les mesures en moyenne des paramètres de la structure des arbres figurent au tableau n° 3.

.../...

TABLEAU N° 3 : STRUCTURE DE L'ARBRE

Type de bouturage	Age des boutures	Période d'arbre	Taux de survie (%)	Taux de pénétration (%)	Taux de croissance (%)	Taux de mortalité (%)	Taux de bouturage (%)	Caractéristiques de l'arbre		Caractéristiques de la bouture		Taux de bouturage (%)
								Nombre moyen d'arbres	Nombre moyen de boutures	Nombre moyen de boutures par arbre	Nombre moyen de boutures par bouture	
Zouaya	6,15	6,75	1,02	0,42	5,33	0,57	33,1	12,2	6,65	1	0,690	11,226
Safsefa	6,13	7,76	1,36	0,48	4,40	0,71	34,6	8,3	6,93	1	0,786	15,331
Zitouna	5,61	6,24	1,27	0,38	5,30	0,58	31,8	8,3	6,67	1	0,494	10,858
Le Gara	4,84	8,30	0,68	0,12	2,70	0,17	41,7	5,9	6,68	1	0,511	11,224
Zouaya	4,45	5,31	0,91	0,72	3,13	0,14	31,5	5,2	6,57	1	0,305	11,281

Il est peut-être utile de mentionner que cette structure représente la forme de l'arbre à Chadi; l'arbre à la forme de Ifac est différent.

Les deux tableaux nos 2 et 3 montrent que :

- 2.1- la Charge: Les deux périodes E/1 et 29/1 révèlent que l'efficacité diminue avec l'augmentation de la charge des arbres adultes; le période 20/2 a donné un résultat contraire, explicable peut-être par la faiblesse des arbres de Zitouna et de leur charge par rapport à Le Gara et à Safsefa.
- 2.2- Période de cueillette: On remarque une augmentation de taux de chute entre Janvier et Février et Mars pour les arbres bien chargés; les moins chargés augmentent l'efficacité entre Janvier et Février pour diminuer en Mars.
- 2.3- Age des arbres: Les arbres jeunes engrangent plus rapidement que les arbres adultes; ils enregistrent une meilleure efficacité lors de la vibration précoce, une efficacité presque équivalente pour la vibration à période moyenne, une efficacité moindre à la vibration tardive.

- 5
- 2.4- Quantité de fruits: La quantité de fruits est très grande tout le long des branches et nous devons donc conclure à la présence d'un dérangement de la naturelle.
- 2.5- Quantité de fruits restants: La quantité restante de fruits restants diminue avec la progression de la naturelle, mais sans atteindre des taux négligeables qu'on peut se permettre si ce n'est pas nécessaire; la cueillette annuelle complémentaire est inefficace.
- 2.6- Quantité de feuilles tombées: La quantité de feuilles tombées est négligeable dans tous les cas.
- 2.7- Forces dynamiques: Le niveau de cet élément n'a pas été suivi en détail; cependant, on s'assurera de la direction de cette force avec la progression de la naturelle et l'amélioration de l'efficacité.
- 2.8- Le poids des fruits: Les données obtenues ne permettent pas de conclure une relation entre l'efficacité de vibration et le poids des fruits: un raccolteur, rhinocéros, qui courre la même partie de cueillette, les arbres jeunes rapportent un poids de fruits plus élevé que les adultes, et que l'efficacité dans les premières est plus élevée à la vibration prélevée.
- 2.9- La structure de l'arbre: Les données figurant au tableau n° 3 ne sont pas exploitabless puisqu'elles ne permettent pas de voir l'effet de chaque des éléments retenus (frondosse, tige, rameaux, pentes, sous-charpentes,...) sur l'efficacité.
- 2.10- Une deuxième vibration: On a tenté de faire une deuxième vibration à un délai de 20-40 jours de la première; l'amélioration de l'efficacité comme le était de l'ordre de 10 % et jugée insuffisante.

.....

3.3. Conclusion générale : les résultats obtenus démontrent que la présence des broches, leur type et le caractère de leurs fixations n'affectent pas la rétention dans le tracteur, toutefois, il convient à faire l'usage pour les fruits en pomme, pendant toute la saison, sur la variété MONSIEUR POMMIER, et couramment sur toutes les variétés à une utilisation parfaite recommandée.

3. TOTAL 1975 + 1976

Au cours de cette année, le Projet FAUCHILLETTTE a acheté trois nouvelles machines, une tondeuse rototrotteuse, une autre ET 80 portée sur le devant d'un tracteur Fiat, et une troisième ET 80 utilisée comme tracteur, ces trois machines sont actives ou retenues par rapport à la consigne de fauchillette. La ET 80 a été utilisée pour cette consigne dans un test ordinaire dont les résultats figurent au Tableau n° 4.

TABLEAU n° 4 : RÉSULTATS DE 1975 + 1976

Variété	Lieu	Date	Production				Total	Surface
			Vidre	Vert	Blé	Total		
Chamallow (nord)		15/07/76	62,0	87,0	30,5	183,5	183,5	1

Ce tableau confirme les résultats obtenus pendant les deux campagnes précédentes.

4. TOTAL 1976 - 1977:

Il y a eu cette année-là, quelques réactions à l'effet de l'effacement total, et l'on a obtenu également des résultats très bons dans certains cas.

Les résultats d'ensemblage sont indiqués au tableau n° 4.

TABLEAU N° 4 - RESULTATS DE 1976 - 1977

Variété	Essai	Lieu	Date	Production				(kg/ha) à Fertile	
				Vitres	Hélices	Gte	100g	Fertile	Dynac
				Bte	t	Gte	t	Fertile	Dynac
Châtaignier	Vibration	Megrano	15.12.76	65	55	53,2	45	116,2	-
		Megrano	15.01.77	95	80	13,8	20	55,0	-
Châtaignier	Affaissement	Megrano	25.01.77	75	81,8	15	18,1	89	8,78
									231
Chêne	Vibration	Chêne	15.01.77	55	65	29,6	35	84,6	-
			15.02.77	25	70	7,8	28	32,9	-
			15.02.77	162	57	145,5	48	211,5	-
Chêne	Affaissement	Chêne	3-4/2/77	102	53,5	80	46,1	195	6,00
									242

x Forte attaque de Drosos

xx Grosse charge et maturité moins avancée.

Ce tableau permet de conclure:

4.1. Efficacité

L'efficacité augmente avec le retard de la vibration. C'est difficile d'atteindre un seuil efficacité; il existe entre la production totale moyenne des usines fait apparaître une grande chute de fréquence dans la courbure technique, qui n'a pas été relevée.

La quantité de feuilles tombées par vibration sur le terrain de travail diminution notablement, contre une chute relativement faible, du pourcentage à la présence passive de syndicats.

La force gyroscopique présente indiquant sur la parcelle-témoin ce phénomène avancé contre que l'on vibre à partir de ce niveau au bout 1000 grammes, résultat à vérifier.

4.2. Stabilité

L'efficacité est en rapport inverse avec la charge, sans qu'il y ait variation sensible.

La quantité de feuilles tombées est nulle, ceci est normal et servira d'être vérifié.

La force gyroscopique est élevée par rapport à la châtaigne, si contre qu'il faut une grande énergie de vibration pour vaincre cette force.

4.3. Conclusion

La note préparée par M. Courtemanche en 1976-1977 conclut:

.....

- La date de vibration influe sur l'efficacité au-delà de la nécessité.
- Le nombre de charpentières.
- La charge a une influence modeste.
- La force dynamométrique n'est pas suffisante pour expliquer le faible efficacité.
- Le nombre de charpentières et leur inclinaison peuvent peu affecter l'efficacité.
- Le nombre de prise de vibration semble dépendre davantage du volume de l'arbre que du nombre de charpentières.
- Le poids faible du fruit de Chemlali et l'insécurité des branches retombantes sont le plus à l'origine de la faiblesse de l'efficacité. L'auteur prévoit de modifier la forme de quelques arbres dans le but de donner libre accès à la pince de la machine et de réduire le nombre de branches retombantes (il a ainsi modifié la forme de 70 arbres à la forme Zitrune à Chaâbi, mais la sécheresse a laissé ces arbres en seisonnement depuis Isral).

5. ESSAI 1977 - 1978:

L'efficacité suivie sur les témoins de l'essai d'abscission et de l'essai de rentabilité est schématisée au Tableau N° 6.

TABLEAU N° 6 - RÉSULTATS DE 1977 - 1978

Variété et Lieu	Nature de l'Essai	Date	Nombre d'Arbre	Production				Témoins	Forces Inétrie que
				Vibrés	Restant	Total	Dynamométrique		
				Qté	Qté	Qté	%		
Chétoui	Abscission	05.12.77	5	43	158,4	130	141,6	73	0,25
Zeghrouani	Abscission	16.9.12.77	5	84	151,0	160	149,0	184	0,43
Chemlali Hajeb	Abscission	16.9.12.77	5	91	155,3	165,2	140,7	160,3	-
Biéliche	Rentabilité	21-26/2/78	124	1	1	1	1	1	1
			16	1	1	1	1	1	1

5.1- Châoui

-Il est démontré que l'efficacité est la plus forte celle de l'année passée (tableau n° 5) à la même époque (octobre).

-La quantité de feuilles tombées est insignifiante.

-La force dynamométrique est très élevée à cette époque.

5.2- Chemlali

-Le retard de la date d'intervention améliore l'efficacité (degré de maturité); elle a passé de 51 % à 59,3.

-La chute de feuilles est insignifiante à Majeb, à Sidi Cheikh, les feuilles tombées n'ont pas été quantifiées, mais on a observé une chute plus importante de brindilles, toutes attaquées par le néfrosan.

-La force dynamométrique est plus petite que chez le Châoui à la même période; on a même relevé vers le 10.2 une augmentation de cette force jusqu'à 750 grs et la diminution de l'efficacité jusqu'à 35 % (essai de rentabilité). Ceci est expliqué par l'effet du froid à Zaghouan lors de cette campagne; la température était sous zéro pendant plusieurs jours.

6. CONCLUSIONS GÉNÉRALES

Ces trois années d'assais sur le Châoui et cinq années sur le Chemlali permettent les conclusions suivantes:

....

	DE TOUT	DEPART
- variation de l'efficacité	35 - 50 %	40 - 55 %
- charge de l'arbre	charge → efficacité →	charge → efficacité →
- épouse de vibration	efficacité → commence tard (sauf effet climat exceptionnel t°)	efficacité → commence tard pour arbre adulte efficacité → commence tard pour arbre jeune
- forme synanthrope	force → efficacité diminue	force → efficacité diminue
- bruts des familles	évidemment, parfois exagéré à cause d'autres facteurs	évidemment
- structure de l'arbre	à insuffisance	à apprécier,

Les informations acquises à travers ces notes ont montré que l'efficacité externe est insuffisante, et qu'il faudrait l'améliorer pour pouvoir assouvir le problème de la couillette dans un proche avenir.

.....

B. - ETUDE DE LA CUILLERETTE.

1. - DEMARLÉ.

Les résultats de l'efficacité démontrée nous invitent à comparer la cuillerette mécanique à la cuillerette manuelle; c'est ainsi qu'en 1977-1978, le Projet FAO/SDA/1031-2 s'est occupé de faire la comparaison économique entre la cuillerette manuelle et la cuillerette mûte en termes d'efficacité de vibration mesurée chez le verger théniol.

Une parcelle de 176 arbres à théniol (57ha) a été traitée; la production moyenne de l'arbre était de 252 kgs et l'efficacité de vibration de 60 à 100 %, 26/2/1978. En ce qui concerne la cuillerette manuelle intégrale de la parcelle (6000m²), le prix de la cuillerette était fixé à la thune et à 01/450 kgs pour main d'œuvre seulement.

On a relevé les charges fixes et les charges variables pour la vibration et la cuillerette manuelle complémentaire ou restante, et l'on a obtenu aux résultats suivants:

- Coût de cuillerette de la partie réside par vibration	0,136 millions/kg
- Coût de cuillerette de la partie restante, cuillère à la main (complémentaire)	15,600 millions/kg
- Coût de cuillerette combinée (vibration + cuillerette manuelle pour l'monture)	13,420 millions/kg
- Coût de cuillerette manuelle (ménagée-théniol)	11,510 millions/kg

Ces résultats permettent de conclure que:

- 1) La cuillerette mécanique est très avantageuse et l'on peut venir à améliorer l'efficacité.

2) le coût de la cueillette mécanique est supérieur à celui de la cueillette manuelle seule. Dans les conditions de 1977-1978, mais la différence est légère et risque, sous peu, d'être renversée avec la hausse du prix de la main-d'œuvre.

2. CHATOUI

Le même projet a profité de ses essais à Mighrane (Nord) pour suivre le coût comparatif de cueillette (rapport cueillette des olives de la variété Châtoui 1975-1977); les résultats obtenus de l'efficacité figurent au Tableau N° 7.

TABLEAU N° 7 - EFFICACITE DE VIBRATION

opération	date	poids moyen d'olives récoltées	% de la récolte pendant 201
1er passage	20/1/77	44.0 kgs	60 %
2e passage	15/2/77	2.5	4.5
olives restantes	15/2/77	1.6	2.9
olives tombées entre 2 passages		5.5	12.5
TOTAL		55.0	100 %

Quant au coût de la cueillette, quatre éventualités ont été envisagées, dont les prix sont indiqués au Tableau N° 8.

.....

ANNEXE N° 8 - COST DE LA COLLECTE

Collecte	COST D'heure	Poids d'olives		COST kilogramme
		kg	t	
I- 1 passage machine	79	12,5		29
II- 2 passages machine	39,333	8,7		32,3
III- 2 passages + récolte manuelle restante	40,000	1		40,0
IV- 1 passage + récolte manuelle restante	20,000	1		20,0
V- récolte manuelle integrale	14	1		14,0

Ce tableau n° 8 montre que la cueillette manuelle reste la solution la plus économique, suivie par un passage de la machine et la cueillette manuelle du restant.

3. CONCLUSIONS

- La cueillette manuelle reste compétitive dans les limites de l'efficacité acquise (60 Chemlali et 80 Chétout) et suivant le prix de la main-d'œuvre de 1977.
- Une amélioration de l'efficacité ou une hausse du prix de la main-d'œuvre peut rendre la solution de la vibration combinée avec une cueillette manuelle complémentaire équivalente ou même compétitive.

Les séries d'efficacité sont assez élevées, la séries moins élevées sont compétitives; en effet, dans les autres séries ayant à cejeter à cause de la perte des olives fruitantes (cas phytotoxique) et un coût très élevé.

C. UTILISATION DES PRODUITS D'ABSCISSION

La première solution adoptée pour améliorer l'efficacité de la stérilisation a été l'utilisation des produits d'abscission; cette expérimentation a été réalisée en collaboration avec la Société CIBA - SEIGY, productrice de l'Alesol.

L'objectif de ces travaux visait à trouver le dose le plus adéquate et la quantité de boutillie la plus propice pour l'Alesol et d'autres produits d'abscission afin d'obtenir l'efficacité totale, tout en causant une phytotoxicité (inductivité) le moins forte soit.

Ces travaux ont commencé en 1973 et se sont achevés en 1976.

1. ESSAI 1974 - 1975:

Cet essai consistait à suivre le comportement des deux variétés Châtaignier et Chavelin; à des doses variées d'Alesol 200. Les résultats sont consignés dans le Tableau n° 8 ci-après:

TABLEAU N° 8 - ESSAI ALESOL 200 DE 1974 - 1975

(1) Le 1^{er} numéro représente celle du traitement et le 2^{me} celle du sujouster.

Variété	Lieu	Date	Traitement		Sélectivité	
			Dose (ml/arbres)	Boutillie (ml/arbres)	Efficacité (%)	chute (milles)
Châtaignier	Sainte-Barbe	1-2/12/74	0	0	3,5	-
	Arsac	5-11/12/74	90	12	72,7	-
	Arbre 20 ans		120	11	79,1	0,8
			150	12	83,0	-
Chavelin	Tougnars	20-27/11	0	0	2,7	-
		05/12/74	90	25	54,8	-
	Arbre 35 ans		120	25	58,5	-
			150	25	66,7	0,8
			250	50	73,0	1,2

l'estimation de l'efficacité peut néanmoins être faite en déduisant par moyen et le taux moyen dans un sol en plastique, soit par moyen de vibrateur, si ce n'est pas possible de refaire la même expérience. Cet essai a toutefois montré l'effet de l'Azol sur le taux de chatte chez les deux variétés sous étude n'a pu être constaté, toutefois cette application a été prélevée par rapport à la mortalité.

La mortalité des feuilles, lorsque c'est le cas tout, est expliquée différemment par une grande attaque du cyclamen.

ESSAI DE 1975 - 1976

Tout en continuant l'étude de l'effet de l'Azol, on lui a donné l'étude de l'effet d'un autre produit, qui est l'Insecto 480, et on a pu vibrer par machine GHI 100.

Dans cet essai, on a varié les doses et la quantité de feuilles pour trouver l'origine de l'inéficacité de l'efficacité, les traitements et les résultats figurent au tableau n° 10.

TABLEAU N° 10 ESSAI DE 1975 - 1976

Préparati	Variété	Date	Traitement		Efficacité	Mortalité feuille
			Dose	Répartition		
Azol 480	Chatouf Zaghouan	24/01/76	0	0	0	17,2
		01/02/76	30	100	10	65,5
			30	50	20	80,5
			32,5	55	10	87,6
			32,5	87,5	30	82,3
Ethrel 480	Chatouf Zaghouan	11-12/1/76	0	0	0	9,8
		19-24/1/76	30	100	25	53,4
			30	115,5	35	77,3
			32,5	150	25	80,9
			32,5	105	35	80,3
Ethrel	Chatouf Zaghouan	21/01/76	0	0	0	57,2
		01/02/76	45	75	20	58,4
			45	25	25	58,4
			45	125	25	58,4
			45	175	25	58,4
Ethrel	Chatouf Zaghouan	11-12/1/76	0	0	0	5,6
		19-24/1/76	30	250	25	98,7
			30	145	25	94,5
			32,5	250	25	93,8
			32,5	175,5	25	90,9

Les conclusions de cet essai ont été les suivantes:

- La phytotoxicité de l'Ethrel, très élevée chez les deux variétés, est alarmante, toutefois même l'efficacité en est excellente.
- La phytotoxicité s'est avérée également élevée avec l'Alsol sur le Châtaignier, mais dans des limites moins inquiétantes; il y a au aussi une chute massive des fruits entre le traitement et la vibration.
- Le changement de la quantité de bouillie-Alsol chez les deux variétés n'a pas eu pour conséquence de donner de changement régulier de l'efficacité.

3. ESSAI 1976 - 1977:

Au cours de cette campagne, on a r'utilisé l'Alsol 800 et l'Ethrel 400 avec ou sans tampon (ca 76 - 57); on a pu vibrer par machine et relever la force d'attache des fruits. Les traitements et les résultats sont inscrits au Tableau N° 11.

TABLEAU N° 11 - ESSAI 1976 - 1977

Produit	Variété	Lieu	Date	Traitement		Efficacité %	Sélectivité %	Force d'attache
				Dose cc/HL	Bouillie 1L/arbres			
Alosol 800	Châtaignier	Mognane	20-21/1/77	0	0	81.9	5.78	331
			25/01/77	150	12	95.2	57.47	524
Ethrel 400	Châtaignier	Chemlali	27-28/1/77	0	0	53.4	1.33	442
			03-04/2/77	175	40	95.2	11.92	100
Ethrel 400	Châtaignier	Mognane	20-21/1/77	0	0	81.9	5.78	331
			25/01/77	150	14	98.3	89.53	131
Ethrel + ca 76-57				137.5 + 500	14	72.3	80.29	153
				175 + 1000	14	93.9	57.75	142
Ethrel 400	Chemlali	Châtaignier	27-28/1/77	0	0	53.4	1.33	442
			03-04/2/77	37.5	30	68.8	4.38	373
				75	30	71.0	3.61	348
Ethrel + ca 76-57				137.5 + 500	30	71.8	1.78	401
				175 + 1000	30	71.1	5.11	321

On trouvait à peine les conclusions suivantes:

ALSOI

- Les doses d'Alsol 050 de 150 cc/HL pour le Châtaignier et 125 cc/HL pour le Chemlali semblent être adéquates avec une quantité de bouillie de 12 - 14 l/arbres et 30 - 40 l/arbres respectivement, elles donnant une efficacité presque complète.
- La sélectivité de l'Alsol pour le Châtaignier est également, contrairement à celle de la Chemlali qui est admisible.
- La force d'attache laisse très brièvement, ce qui explique cette efficacité presque parfaite.

ETHREL

- La dose 100 cc/HL d'Ethrel avec une quantité de bouillie de 14 l/arbres a donné une efficacité presque parfaite; un résultat pareil fut obtenu avec des doses de 37,5 cc et 75 cc/HL plus 500 et 1000 cc du tampon Le 76 - 57 sur le Châtaignier, tandis que ces doses (37,5 Ethrel + 500 tampon et 75 Ethrel + 1000 tampon) sur la Chemlali ont donné une efficacité insuffisante. Il serait peut-être avantageux de tester des doses plus élevées sur la Chemlali, ou même d'augmenter la quantité de bouillie par arbres.
- L'Ethrel, avec ou sans tampon, a causé une phytotoxicité très élevée sur le Châtaignier (comme l'Alsol), tandis que l'effet sur la Chemlali est admisible pour cette campagne. Il y a eu également une chute massive des fruits entre le traitement et la récolte. Il serait utile d'étudier l'état sanitaire des arbres et l'influence des facteurs environnant les arbres.
- La force d'attache des fruits n'a pas suffisamment baissé avec l'Ethrel, avec ou sans tampon.

Une décision inexplicable a été prise en vue d'abandonner l'Ethrel.

....

4. ESSAI 1977 - 1978

La campagne de cette année s'est limitée à la poursuite du test de l'Alain 800, tout en écartant l'Alain 800 et à varier la dose pour le Châtaignier et la qualité de feuillise pour le Chantier. Les résultats obtenus sont présentés au Tableau n° 12.

TABLEAU N° 12 - ESSAI 1977 - 1978

Produit/variété	Lieu	Date	Traitement		Efficacité	Sélectivité	Forces
			Dose	Feuillise			
Alain 800	Châtaignier	29/11/77	0	0	56,8	0,25	495
		08/12/77	126	12	87,0	2,02	221
			175	12	88,0	3,83	304
			160	12	88,7	3,40	189
Chantier Nézab	Nézab	03-01/12/77	0	0	51,0	0,85	480
		08-09/12/77	175	20	79,4	2,17	287
			175	30	79,1	2,43	265

Ce tableau, contre sur l'application de l'Alain, qui a été fait sur deux variétés par rapport à l'année passée (état de maturité différent). Les trois doses sur le Châtaignier manifestent des efficiacités semblables, mais, les deux quantités de feuillise pour le même dose chez le Chantier, n'ont pas montré une différence significative de l'efficacité; la sélectivité est meilleure pour les deux dos, tandis que la force dynamométrique n'a pas suffisamment baissé - comme durant l'année précédente.

Le suivi du chantier a montré que la pulvérisation de la feuillise n'est pas suffisante pour toucher toutes les parties préférentielles des arômes chez les deux variétés.

.../...

Il devient important de maîtriser la période de l'application de l'Alsol et la quantité de brouillie à utiliser par arbre et de suivre l'effet des conditions environnantes sur l'effet du produit, surtout la température.

5. ESSAI 1978 - 1979:

Le programme de cette campagne, auprès du Projet TF/TUN 501/IHQ/NECP qui a pris la relève, teste l'effet de l'Alsol selon l'état de maturité des fruits, en appliquant le traitement une fois tous les quinze jours et sur un lot d'arbres homogènes.

La dose est maintenue à 150 cc/HL pour la Chétoui et à 175 cc/HL pour la Chemlali. La quantité a été choisie de manière à être suffisante pour bien mouiller tout l'arbre. Des contraintes d'ordre administratif n'ont pas permis de travailler la Chétoui, et ont recouvert la période du 15/11/78-1/3/79 au 25/12/78-2/3/79. Les traitements appliqués et les résultats relevés sont présentés au Tableau n° 13.

TABLEAU N° 13 - ESSAI 1978 - 1979

Variété	Lieu	Date	Traitement		Efficacité 1/l'arbre	Force d'attache
			Dose cc/HL	Mouillie 1/l'arbre		
Chemlali	Châl	25/12/78	0	0	40,0	425
		02/01/79	175	35-40	92,4	87
		10/01/79	0	0	32,7	396
		19/01/79	175	35-40	85,2	73
		25/01/79	0	0	43,6	334
		01/02/79	175	35-40	89,2	102
		10/02/79	0	0	30,2	336
		17/02/79	175	35-40	88,5	60
		25/02/79	0	0	28,0	380
		02/03/79	175	35-40	84,2	155

Ce tableau montre que l'efficacité est meilleure pour toutes les périodes testées, notamment, si l'on prend en considération la quantité de fruits tombés naturellement entre le traitement à l'Alcool et la vibration, et qui a été fonction de la température (Tableau n° 14).

TABLEAU N° 14 - EVOLUTION DE LA TEMPERATURE ET DE LA QUANTITE TOMBEE

Date	Temperature max, Temperature min, (Fruits tombés Kg)			(Traitement + vibration)
	Thermomètre	Thermomètre	Thermomètre	
20-31/12/78	21,4	8,3	8,3	14,5
01-10/01/79	15,2	9,2	9,2	-
10+20/01/79	15,2	8,2	8,2	2,6
20-31/01/79	20,8	9,3	9,3	93,6
01-10/02/79	23,1	10,8	10,8	-
10-20/02/79	19,4	6,4	6,4	151,2
20-28/02/79	13,7	6,6	6,6	17,8
01-10/03/79	16,7	1,6	1,6	-

Le Tableau n° 14 montre qu'une période de grande température a eu lieu du 20/1 au 20/2/79 et a causé une grande chute naturelle de fruits entre le traitement et la vibration, et qu'une période de froid s'est manifestée à partir du 20/2/79, diminuant cette chute naturelle.

Cette amélioration de l'efficacité, même en période froide, est peut-être due essentiellement à une meilleure pulvérisation, donnant la possibilité au produit de toucher tous les fruits.

La forme d'attache a suffisamment baissé, mais peut-être à la fin de Février, à cause du froid sans, toutefois, trop influencer l'efficacité.

.../...

D. CORRECTION DE LA FORME DE L'ARBRE

1. ESQUAPE 1976 - 1977:

Un premier essai de l'arbre formé en gobelet master, c'est-à-dire lorsque dans l'impression que les branches retombantes ne vibrent pas du peu, c'est l'idée de corriger la forme de l'arbre en supprimant les jupes pour faciliter l'accès de la pince de la machine (cas des arbres plantés vibrants sur charpentières) et d'enlever la partie qui transmet mal l'énergie de vibration. Ceci a été pratiqué par le Projet FAO/SID/UTRI 2 sur 20 arbres dans la ferme Zitouna, à Chabi, en 1976-1977. Ces arbres ont survécu depuis lors, de sorte que l'on n'a pas pu vérifier l'utilité de cette suppression.

2. ESQUAPE 1977 - 1978:

En assistant à la vibration des arbres en production, on se rend compte que toutes les branches fruitières ne vibrent pas avec la même intensité, et que ces branches pouvant vibrer perdent leurs fruits à la fin de la vibration, bien que la force d'attache de leurs fruits soit la même, sauf celles qui sont évidemment, et que certaines branches retombantes des jupes sont meilleures, cédant complètement leurs fruits tandis que d'autres les gardent; certaines branches vibrent tellement fort que leurs fruits et une bonne partie de leurs feuilles cassent.

Cette observation a suggéré l'idée que certaines branches, insérées d'une façon ou d'une autre, reçoivent et transmettent mal l'énergie de vibration, et que leur suppression pourrait permettre de garder sur l'arbre

....

uniquement les branches ayant bien vibrantes; d'où est née l'idée de la correction de la forme de l'arbre.

Dans ce dessin, un programme de travail préliminaire a été conçu au Projet FAQ/SILA/TIN 2, en 1977-1978, en vue de recueillir le plus d'information possible sur la transmission d'énergie vibratoire dans les différentes formes d'autres matières (Maz, Eucal, Sphé, voûte, ...). Malheureusement il n'a pu être mis en place pour des contraintes d'ordre administratif et organisationnel.

3. PROGRAMME 1978 - 1979:

Le Projet TI/FUBI SAN/INQ/NECP, qui a pris le relais, a préparé dès son débarquement, un protocole très modeste en vue de valider la transmission de cette énergie sur une autre forme facilement accessible, la forme de Châssis.

Les termes du protocole ont porté sur les trois sujets suivants:

- L'arbre de Châssis, géant, est vibré sur charpentières; si c'est possible de savoir quel était le point de prise de la charpente par la pince de la machine le meilleur en vue de lui communiquer la majorité de l'énergie de vibration.
- Aspirer les sous-charpentières et les branches fruitières mal vibrantes; étudier le cas de leur insertion et de leur direction sur charpentières et sous-charpentières afin de comprendre la raison de cet état.
- Supprimer les branches mal vibrantes, suivre l'amélioration de l'efficacité de vibration à l'avant et examiner la réaction de l'arbre à cette suppression.

....

3.1- Le plan mis en place pour déterminer le point de prise de la pince de la machine consistait à vibrer 10 arbres, en s'assurant au point G des charpentières, 10 arbres au 1/3 et 10 arbres au 1/3; la meilleure efficacité a été obtenue au point 1/3.

3.2- En vue d'étudier l'insertion des branches mal vibrantes sur arbres adultes (vibration sur charpentières) et jeunes (vibration + tronc), ont été choisies:

- une parcelle adulte productive en 1978 - 1979
- une parcelle adulte saïssante en 1978 - 1979
- une parcelle jeune productive en 1978 - 1979 (non trouvée)
- une parcelle jeune saïssante en 1978 - 1979 (divisée en deux sous-parcelles traitées et non traitées).

Les arbres de ces parcelles ont été vibrés, et les branches mal vibrantes renfermées à l'outil ou, faute d'autres moyens, celles de la sous-parcelle traitée ont été supprimées.

L'analyse de ces branches supprimées des arbres adultes a montré qu'il y a eu, en moyenne, 4 branches retombantes, 7 latérales, 1,7 orantes et quasi rien en fourche.

Toutes ces branches supprimées ont dépassé un point commun: elles ne se trouvaient pas dans le même plan avec le charpentielle ou charguaient de direction à un certain point de leur longueur.

chez les arbres jeunes, sur un total de 10 branches supprimées, 6 se sont révélées être des latérales, et 1,1 orantes.

.../...

3.3. Afin de vérifier la valeur de la nouvelle forme, à l'égard d'une bonne transmission de l'énergie vibratoire et de l'efficacité de vibration aussi bien que de la résistance de l'arbre à cette forme, le projet s'est mis d'accord avec le Centre de Recherche de Génie Rural pour entreprendre cette étude, tout en respectant les critères de sa propre stratégie, à savoir que la recherche peut être conduite par des projets, mais elle doit être exécutée par les organismes nationaux de recherche.

Le CRGR, dont un chercheur spécialisé est consacré à ce thème, a préparé une étude de la transmission de force; il connaît présentement un protocole rigoureux en vue de traiter ce sujet d'après toutes les formes géométriques des arbres se trouvant en Tunisie.

BIBLIOGRAPHIE TERMINEE (REPORTS FAITS EN BREVET)

COUILLETTE MECANIQUE

- Recette mecanique des olives
Projet FAO/SIDA/IRRI 2 1972 - 1974
- Recette mecanique des olives (1974-75)
Projet FAO/SIDA/IRRI 2 1974 - 1975
- Essai sur la recette des olives (75-76) 1975 - 1976
- * Coquillette des olives de variete chateau
Projet FAO/SIDA/IRRI 2 1976 - 1977
- Les essais de coquillette mecanique d'olives en tunisie
Projet FAO/SIDA/IRRI 2 1976

PRODUITS D'ASSOCIATION

- Alcool 20% produit d'assocation pour faciliter la recette mecanique des olives (1973 - 74)
CIBA - GELGY Juin 1975
- Essai des produits d'assocation (1974 - 1975) 1975
CIBA - GELGY Juillet 1975
- Essai des produits d'assocation (1975 - 1976) 1976
CIBA - GELGY, J. Stancic Avril 1976
- Essai des produits d'assocation (1976 - 1977) 1977
CIBA - GELGY Juin 1977
- Rapport de l'essai Alcool 20% (1977 - 1978) 1978
CIBA - GELGY et QSA Fevrier 1978
- Action des produits d'assocation sur les varietes d'olives 1978
Tunisie,
Projet FAO/SIDA/IRRI 2 - Matella Juillet 1978
- Effet de l'alcool sur l'assication des olives 1978
Projet TF/IRRI 501/IRG/NECP Mai 1978

CORRECTION DE LA FORME DE L'OLIVE

- Preparation de la correction des arbres pour le coquillette mecanique par vibration 1979
Projet TF/IRRI 501/IRG/NECP

FIN



WURS